

EL TIEMPO

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Imprenta Biarnès, Plaza Hospital, 5

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta.
Correspondencia: al Director

Tortosa 12 de Marzo de 1910

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

El puesto de honor

Próximo ya el decreto de disolución de las actuales Cortes y el de convocatoria de las nuevas, nuestro entrañable amigo el celoso y activo diputado por este distrito, D. Adolfo Navarrete, ha hecho presente al Gobierno en las personas de los señores Canalejas y Merino, su resolución de mantener por el distrito de Tortosa su candidatura monárquica y conservadora.

De modo que las manifestaciones y propósitos que desde la caída del Gobierno conservador ha ido el Sr. Navarrete comunicando á los individuos del Comité y á las más valiosas personas del distrito, han adquirido ya carácter oficial.

Durante su estancia en Tarragona, de la que nos ocupamos en otro lugar de este número, notificó también nuestro inteligente y digno diputado al Sr. Gobernador civil de la provincia, que permanecería en el puesto de honor que en las últimas elecciones generales había conquistado. La conducta del Sr. Navarrete responde digna y lógicamente á los compromisos contraídos con sus electores y á la confianza que en él depositaron, eligiéndole representante de los sagrados intereses de esta comarca, por los que ha demostrado un desvelo y un entusiasmo nada comunes, como no podrá menos de reconocerse por poco que haya sido observada la vastísima labor de nuestro diputado á Cortes.

Existe además una altísima y poderosa razón para que nuestro amigo se crea obligado á luchar en las próximas elecciones, razón tan excepcional que no ha de concurrir seguramente en ningún otro caso, y es ella la de ser el único actual diputado, no ya dinástico, sino monárquico y conservador, por la provincia de Tarragona y por Cataluña.

Aquella fiebre circunstancial que tuvo la habilidad de alucinar aún á los cerebros más cultivados, arrebató no ya á los partidos turnantes, pues aún á la propia monarquía la representación de todos los distritos de nuestro Principado.

Dos solos se salvaron de aquel torrente, y fueron el de Roquetas, huérfano hoy por el desgraciado fallecimiento del insigne Querol, y el de Tortosa, tan digna y celosamente representado por el ilustrísimo Sr. D. Adolfo Navarrete.

Véase, pues, como la situación de nuestro estimado amigo es la del ineludible batallar en las futuras elecciones y como su fin y resultado el del triunfo absoluto y completo, como lo fué en una época en que el nacimiento de nuevas pasiones pudo hacer creer que no había de quedar piedra sobre piedra en el edificio monárquico de la región catalana.

Gran júbilo ha producido entre nuestros elementos de orden la confirmación de la noticia que nos complacemos en comunicar á nuestros lectores, y la reciente reconstitución y amplia reorganización del partido han llevado al ánimo de todos la absoluta confianza en la victoria de nuestro candidato.

Como prueba de ello tenemos los francos y brillantísimos laureles alcanzados en las elecciones municipales de Diciembre,

laureles que han de reverdecer y producir sus hermosas flores en las elecciones del mes de Mayo.

Canals en Tortosa

El acontecimiento político de más importancia que se ha registrado en Tortosa desde hace mucho tiempo, es el que podemos abonar á la presente semana, con la venida á nuestra ciudad del Sub-secretario de la Presidencia del Consejo de Ministros en el último Gobierno de D. Antonio Maura, D. Salvador Canals.

Designado recientemente por el jefe del partido conservador para la jefatura de la provincia de Alicante, ni la concentración de valiosísimos elementos que su visita ha proporcionado, ni el entusiasmo que despertó su candidatura, con agradecerlos y estimarlos como hombre de corazón, no han enibido el sincero afecto que por nuestra provincia siente, ni su cariñosa solicitud por sus amigos de este distrito.

Para verlos y cambiar con ellos impresiones acerca de la próxima lucha electoral, ha querido el Sr. Canals, antes de regresar á Madrid, detenerse unas horas en los distritos del Ebro, momentos demasiado breves para apreciar todo lo que en Tortosa se le quiere y considera.

Acudieron á recibirle en Santa Bárbara el celoso diputado provincial D. José R. Franquet, el concejal del Ayuntamiento D. Pedro Franquet y Martí y el ex-alcalde D. José M.^a Piñana. En el andén de nuestra estación aguardaban al ilustre viajero el comité del partido y otras personalidades deseosas de saludarle y estrechar su mano. Inmediatamente se trasladó el Sr. Canals á la elegante morada de don José R. Franquet, donde almorzó, después de despedirse de los numerosos amigos que le habían acompañado. A la mesa, cubierta de riquísimos manteles guarnecidos de preciosos encajes, y primorosamente adornada con flores de almendro, se sentaron con la distinguida familia del Sr. Franquet, el Sr. Canals, los concejales conservadores D. Pedro Franquet Martí y don Joaquín Homedes y el ex-alcalde D. José M.^a Piñana.

No se había terminado la comida, servida según los cánones de las exigencias más exquisitas, cuando empezaron á llegar los individuos del Comité y las personalidades más caracterizadas del partido, que reiteraban su adhesión al ilustre huésped y bebían unas copas de champagne por la prosperidad de las ideas y doctrinas conservadoras.

La premura del tiempo fué causa de que la interesante reunión no fuera lo dilatada que todos deseaban, y á las tres y media se emprendió el camino de la estación con objeto de coger el mixto para Tarragona, á donde se dirigió el Sr. Canals acompañado del Sr. Franquet, para reunirse con nuestro muy estimado amigo el digno diputado á Cortes por este distrito D. Adolfo Navarrete, con quien celebraron una detenida conferencia acerca de las próximas elecciones.

El viaje del Sr. Canals ha producido

indescribible entusiasmo entre los elementos conservadores de este distrito y él á su vez ha hecho presente la satisfacción con que había visto en Tortosa la organización y trabajos del partido que dirige D. Antonio Maura.

Contra las escuelas laicas

En todos los ámbitos de España se ha producido un movimiento de protesta contra la reapertura de las escuelas laicas; en todas partes se organizan mítins para impedir que los apóstoles de la escuela libre vuelvan á inocular á nuestra juventud las teorías racionalistas en sus más corrosivas manifestaciones. ¿A qué obedece esta común explosión del sentimiento popular? ¿Esta liga defensiva contra el laicismo en la enseñanza?

¿A qué sino al instinto de conservación del pueblo?

Pues qué, ¿no hemos visto los lamentables frutos de esta enseñanza, no hemos tocado las tristes consecuencias de esta tolerancia? ¿Tan desmemoriados estamos que ya hemos olvidado los cuadros terribles de la semana sangrienta que sembró el luto y la consternación en Barcelona?

Por eso, porque lo recordamos, porque sus recuerdos están bien frescos en nuestra imaginación, es por lo que este movimiento es unánime, es intenso, es formidable; por eso se organizan tantos mítins de protesta; por eso se organiza en Tortosa el que ha de celebrarse el Domingo de Ramos.

Tortosa, aunque algo alejada, por fortuna, del teatro de las depredaciones sectarias, ha tocado en parte las funestas consecuencias.

Hay que impedir, pues, á todo trance la reapertura de aquellos centros de demoralización social; hay que impedir á todo trance que retoñe el árbol del mal; hay que evitar que prevalezca la mala semilla, que prosperen aquellas tendencias.

Es la batalla que riñen el racionalismo y el espiritualismo cristiano; es un momento crítico de nuestra historia y hay que impedir á todo trance que la España moral se desplome para siempre en el cieno, ante ese formidable ariete de la sociedad moderna que se llama la escuela laica.

Adhirámonos con toda la efusión de nuestra alma al mitin que se organiza para que la labor sea eficaz y no tengamos que deplorar algún día nuevos desastres; para que no hayamos de decir con el gran Tassara: «Hoy, cuando todo cruje y se desploma, no es menester que el Septentrion los llame, ¡los bárbaros están dentro de Roma!»

Reunión en Tarragona

En las primeras horas de la noche del martes, 11 de los corrientes, celebraron una larga é interesante conferencia en la capital de la provincia, el ex-Subsecretario de la Presidencia D. Salvador Canals, el activo y celoso diputado á Cortes por este distrito D. Adolfo Navarrete y nuestro querido amigo el diputado provincial don José R. Franquet.

En tan importante reunión se trató extensamente de la situación política de los distritos de Tortosa y Roquetas y se trazaron las líneas generales de la campaña que debe desplegarse en las próximas elecciones. Visto el halagüeño resultado que arrojaba el recuento de fuerzas en este distrito, se acordó desde luego hacer los trabajos indispensables en todo período electoral, para hacer más relevante el descontentado triunfo de nuestro candidato Sr. Navarrete.

Respecto del distrito de Roquetas, se convino unánimemente en dar á nuestros amigos la voz de alerta, para que no adquieran compromiso alguno hasta que por hechos ulteriores se cursen instrucciones claras y concretas respecto á la emisión de su voto.

Otros planes parece ser que quedaron acordados con referencia al distrito de nuestro malogrado amigo el ilustre Querol, hoy vacante de representación conservadora; pero nada pudo traslucirse que diera á entender la significación de los mismos.

El Sr. Navarrete, atento en ésta, como en todas las ocasiones, á los deseos y necesidades de nuestra comarca, aprovechó su estancia en Tarragona para visitar al señor Corsini y tratar con él de obras de tan palpitante interés como las avenidas del puente del Estado, subasta del trozo 3.^o de la carretera de Tortosa á Garcia, entre Tivenys y Benifallet, y estudio de los trozos 4.^o y 5.^o; que son de importancia vital para Benifallet y Ginestar.

El proyecto técnico para la ejecución de las rampas será en breve remitido á Madrid, probablemente antes de fin de mes, con el presupuesto correspondiente para su aprobación, poniéndose inmediatamente manos á la obra, bien por subasta, bien por administración.

De ello se ocupa activamente nuestro diputado con el celo que le caracteriza y como hasta el presente ha venido interesándose con todo lo que relación tiene con dichas avenidas, á las que tanta trascendencia dió el pueblo de Tortosa.

Fiel á la palabra que dió el Sr. Navarrete acerca de la consecución de las rampas al ser elegido diputado, se honra hoy en dirigirse á sus electores después de haber tan eficazmente cumplido su compromiso.

De grave ingratitud pecaríamos si tratásemos de regatear al Sr. Navarrete en este asunto su éxito indiscutible. Dirijase una ojeada á la colección de EL TIEMPO y habrá de observarse poco á poco la influencia y fina labor de nuestro querido amigo, y se hallará en aquel proyecto de ley que relevaba al Ayuntamiento del pago de las expropiaciones, presentado y obtenido por obra y gracia del Sr. Navarrete, la piedra angular de esta magna y difícil obra.

En cuanto al trozo 3.^o de la carretera de Tortosa á Garcia, aprobado por gestión del diputado por este distrito, confía éste que será sacado á subasta en brevísimo plazo y que comenzarán los trabajos de tan importantísima mejora, llevándose á la par que los del trozo de Montróig al Collado de Fages, que tanto interesa á los vecinos de Vandellós, Pradrip y pueblos inmediatos, á los que el Sr. Navarrete habla ofrecido la ejecución de la obra, cuya promesa también ha cumplido.

D. Adolfo Navarrete, pues, en Tortosa,

como en Madrid, como en Tarragona, se preocupa constantemente de lo que á sus electores conviene é interesa, poniendo su actividad é influencia á contribución de lo que ha de redundar en beneficio del distrito.

Por eso el Sr. Navarrete cuenta, no solo con los elementos conservadores y sus afines, sino en general con el distrito de Tortosa que sabrá agradecer los valiosísimos servicios que se le prestaron.

La iglesia del Rosario

Cuando se recibió la noticia de la próxima construcción de las rampas, la vieja iglesia pareció estremecerse en sus cimientos.

Estaba condenada á muerte, á una muerte irremediable y rápida, á sucumbir para siempre. Y esto le producía espasmos de agónico, horribles torturas que se acrecentaban á medida que se aproximaba el plazo fatal. ¿Y por qué iba á desaparecer su robusta mole? ¡Ah! No iba á recibir la muerte gloriosa de los templos que caen heridos por el rayo de las iras sectarias; no la que causan los botes de granada de un ejército invasor: no iba á ser sorbida por el Ebro desbordado que tantas veces había llegado con sus ondas encrespadas hasta cubrir la cintura de aquel gigante de piedra; no era, no, la cólera de la naturaleza ni de los hombres la que dictaba la sentencia de muerte: era la voz del progreso la que le destinaba al sacrificio. Aquel monstruo de hierro que enlaza ambas riberas del Ebro necesitaba extender las piernas cómodamente y requería espacio, mucho espacio, para asentarse con holgura. Para ello era preciso arrasar aquellos solares, porque sinó, ya lo había dicho: jamás llenaría su misión de facilitar las comunicaciones entre las dos orillas.

¿Y por qué no se va á otra parte ese titán de hierro? ¿no sabía que en este paraje no había todo el espacio libre que él necesitaba? ¿No ocupaba ya este solar desde muchos años antes de que él existiese? ¿No es esto una iniquidad? ¿No es esto una usurpación de derechos?

Además, ¿qué había hecho el puente para merecer tantas prerrogativas? Dejar el paso franco á mucha gente, nada más.

En cambio ella, la iglesia, ¡tenía tantos títulos que alegar; ostentaba un historial tan esclarecido!

Ella, en verdad, no era una suntuosa basílica, ni una portentosa catedral gótica; no había sentado sobre sus humildes losas las augustas rodilas de magnates y aristócratas; no había visto ante su puerta á una turba de lechuguinos, de pollos de la crema esperando la salida de damas cubiertas de ricas sedas, ni de lujosos briales; pero era el templo de la clase campesina, que después de las rústicas labores de la semana iba á buscar bajo las severas bóvedas la santa paz del deber cumplido, consuelo para sus cuitas presentes y esperanza para lo porvenir.

Y sinó que se lo preguntaran al venerable San Roque, aquel milagroso varón que tantas veces les había escuchado atentamente y después de darles su bendición les había concedido luengas mercedes.

Así discurría la histórica iglesia; á estas dolorosas consideraciones se hallaba entregada, cuando llegó el domingo y vió que en su recinto se congregaban más fieles que de ordinario que oraban con más fervor que otros días y oyó algunas voces que decían: «Este es el último día. Mañana se cierra al culto». Pero la vieja iglesia aún confiaba en que se prolongase su existencia; pero por la tarde se desengañó por completo.

Sintió abrirse sus puertas; iluminarse profusamente sus ámbitos, y por último una muchedumbre fervorosa que se arrodillaba ante las plantas de María. Y la Reina de los cielos, allí rodeada de muchas lumina-

rias y entre expléndidos ramilletes de flores, aparecía más hermosa, más ideal que habitualmente, pero también más triste, si, con un sello de dulce melancolía.

Aquello era la despedida, el último adiós que María daba á sus hijos. —«Si— les decía por boca del preste—no me veréis más aquí; me derriban este modesto recinto donde tantas veces habéis venido á verme y donde siempre os recibí con cariño. Pero qué hemos de hacerle; paciencia, hijos míos; ya me veréis en otro sitio, que yo siempre estoy presente para los que me invocan.»

Y cuando llegaron los últimos momentos, cuando ya los fieles iban á desalojar las gradas del altar, parecía que María lloraba; si, nos pareció ver que dos lágrimas purísimas rodaban por sus mejillas celestiales...

Y sus hijos lloraron amargamente en aquella despedida tan conmovedora.

El momento era solemne, patético, desgarrador.

Y al resonar por última vez el bronce agosto de aquellas campanas de tan dulces vibraciones para los corazones sencillos, pareció repercutir con ecos extraños que á veces imitaban los vagidos de los recién nacidos que habían recibido allí las sagradas aguas bautismales; á veces el tiernísimo «sí» de los novios que habían ido á consagrar sus lazos; á veces también el lúgubre remedo del estertor de los moribundos, el lamento lastimero de los nobles que reposaban su último sueño bajo las lápidas sepulcrales de la iglesia y la última vibración, ¡ay!, fué tierna, fué sublime, fué conmovedora como el ¡adiós! de María á sus hijos, á sus buenos hijos que en aquella tarde gris, lluviosa y húmeda, vestida de luto, habían ido á visitarla por última vez en aquella santa casa, á testimoniarle el fervor de sus corazones y el pésame de sus tristezas por la destrucción de aquel santo asilo lleno de religioso, hechizo de mística poesía.

EL CRIOLLO.

La labor del Sr. Navarrete

Aunque pensamos ocuparnos más detenidamente de los trabajos realizados por el Sr. Navarrete en favor del distrito, el público imparcial, así que ha visto confirmada la noticia de su presentación, ha recordado ligeramente la larga serie de servicios prestados por nuestro actual diputado á Cortes.

En el ramo de obras públicas la gestión del Sr. Navarrete es de las que nunca terminan de elogiarse. Solo enumerándola se descubre su importancia: sus trabajos por las rampas del puente del Estado, florón precioso de su diputación; por las carreteras de Tortosa á García y Monroig al Collado de Fages, para los cuales, así como para el puerto de Ametlla, creado mediante ley de la que es autor el señor Navarrete, consiguió con sus gestiones incansables y reiteradas la remisión de fondos para la ejecución de las obras; los preliminares para la construcción del muro de contención en Ferrerías, cuyos estudios van ya muy adelantados, y otras mejoras verdaderamente interesantes, de las que hemos de ocuparnos en números sucesivos, ya que solo hacemos hoy una rápida reseña á vuelo pluma, constituyen en el ramo de obras públicas la principal labor, en parte ultimada, en parte en vías de ejecución, realizada por el Sr. Navarrete, seriamente, sin bombos ni reclamos, y que ha de satisfacer su recuerdo á todos los que de buena fe anhelan el engrandecimiento y progreso material y moral de Tortosa y su comarca.

En otra ocasión mencionaremos cuanto dicho celoso é influyente diputado ha venido realizando en otros órdenes de la vida en favor del distrito y muy especialmente en lo que se refiere á subvenciones conse-

guidas del Gobierno y entre las que recordamos de momento la de la Cámara de Comercio, Patronatos católicos y círculos obreros, Fiesta del Arbol, Sociedades de Pescadores de Tortosa y Ametlla, Observatorio del Ebro y tantísimos otros que han de formar una lista interminable.

Lo expuesto, muy someramente, justifica el entusiasmo y alegría con que se ha recibido la confirmación de que el señor Navarrete mantenía su candidatura por este distrito, como había venido anunciando á todos sus amigos desde que el señor Maura dejó el poder.

Nosotros podemos asegurar que es ésta una fausta noticia para el distrito de Tortosa, y que el cuerpo electoral aprovechará esta ocasión para expresar al Sr. Navarrete su agradecimiento por cuanto por él ha realizado, expresándolo de la manera como se hacen estas cosas en política, votándole compacto, sin dudas ni vacilaciones, para su representante en las próximas Cortes, como para su bien lo ha sido en las pasadas.

El Sr. Navarrete puede estar seguro de su brillante triunfo, como lo estamos los que vivimos en contacto con el cuerpo electoral y respirando el ambiente de la opinión.

A nuestros amigos del Distrito de Roquetas

Participamos con verdadera satisfacción á nuestros amigos del distrito de Roquetas, que el partido conservador se preocupa grandemente de sus fuerzas, y les damos desde luego la voz de alerta para que no se dejen sorprender por el anuncio de prematuros encasillados y supuestas inteligencias que no han de ser sino otras tantas estratagemas electorales. Absténganse de adquirir compromiso de ninguna clase, pues oportunamente les transmitiremos las instrucciones que deben observar y el plan á que deben ajustarse en la lucha electoral que se avecina.

Mantengan, pues, la reserva de las fuerzas y, compactos y bien unidos, aguarden el momento oportuno para entrar en la batalla y decidir con sus elementos y su entusiasmo la victoria decisiva de nuestras ideas y doctrinas, que son las de Dios, la Patria y el Rey.

«CANALS EN TORTOSA»

Tortosa 8.—En el expreso de Valencia ha llegado á esta ciudad el diputado á Cortes D. Salvador Canals, á quien habían ido á recibir á la estación de Santa Bárbara el diputado provincial, jefe de los conservadores de este distrito, D. José R. Franquet; el concejal D. Pedro Franquet, y el ex-alcalde D. José María Piñana.

En la estación de Tortosa esperaba el Comité del partido.

Aunque la intención del Sr. Canals era continuar en el mismo tren hasta Tarragona, ante las insistentes y reiteradas instancias de sus amigos ha tenido que desistir de ello, quedándose en Tortosa hasta el mixto de la tarde.

El Sr. Canals ha comido con la familia del Sr. Franquet, los concejales conservadores y el ex-alcalde Sr. Piñana.

Ha acudido á saludarle distinguidas personalidades, entre otras, el diputado D. Victor J. Olesa y exdiputado provincial D. Manuel Homedes.

El Sr. Canals ha partido en el mixto para Tarragona, acompañado del señor Franquet.

La visita del Sr. Canals, aunque brevísima, ha despertado entusiasmo extraordinario entre los conservadores de los distritos de Tortosa y Roquetas.

(De La Epoca.)

CONTEMPLACION

Está la noche callada;
la dulce luna velada
sin fulgor;
está la calle desierta
y á tu paso no despierta
ni un rumor.

¿Si la niña está dormida,
y si, aun despierta, se olvida
de tu afán?

¿Qué buscan tus ojos, dime,
qué oculto anhelo te oprime,
di, galán?

¡Ah! Si. Tu mirada inquieta
es mirada de poeta:

¡ya lo sé!
y á través de esos balcones
la luz de tus ilusiones
entrevé.

Como blancas mariposas,
tus memorias venturosas
ves pasar
por esa frente abatida
que hoy surca profunda herida
del pesar.

La ve dulce y hechicera,
como rosa tempranera
del Abril,
con aquel porte gracioso
y el pasito tan airoso,
¡tan gentil!

La ve en el paseo, en misa...
su encantadora sonrisa
todo amor;
la ve en el balcón, sentada,
repasando ensimismada
la labor.

Y su corazón palpita,
cual Fausto ante Margarita,
de placer;
la envuelve en rosado velo
donde ve un sereno cielo
amanecer.

Pero las sombras llegaron
y en su negrura borraron
ya su bien,
y es su llanto desolado
el del ángel desterrado
del Edén.

Por eso, aunque ya no hay rosas
que sus sienes amorosas
cifian ya,
mientras le quede un aliento,
su amada en su pensamiento
vivirá.

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

Notas de Sociedad

Dentro de breves días embarcará en Barcelona con rumbo á la isla de Cuba nuestro distinguido amigo el ilustre Marqués de Marianao, donde permanecerá una corta temporada.

Le deseamos feliz viaje.

—Se encuentra delicada de salud la bella Srta. Amparo Lledó, inteligente profesora de piano.

Le deseamos el más rápido y completo restablecimiento.

—Ayer regresó á Barcelona la respetable Sra. D.^a Encarnación de Aragonés de Cruells que ha estado algunos días en su magnífica posesión de Roquetas.

—D.^a Josefa Suelves, viuda de Alemany, se encuentra enferma de algun cuidado. Deseamos una franca mejoría á tan distinguida señora.

A. OLIVERES OCULISTA

de los hospitales y escuelas de París
CALLE DE LA ROSA, 3

NOTICIAS

Para la vacante producida en el Comité del partido conservador de este distrito por el fallecimiento de nuestro querido e inolvidable amigo D. Rafael Benito, ha sido elegido D. Manuel Martí Zaragoza, que cuenta con muy merecidas simpatías y numerosas relaciones, así en la capital como en los pueblos del distrito.

El Sr. Martí ha recibido con este motivo una cariñosa felicitación del Sr. Navarrete.

Se ha acordado definitivamente que el día de Pascua de Resurrección se verifique la ceremonia de colocar la primera piedra del monumento a Mossen Sol y la imposición de la lápida en su casa natal.

Con objeto de que ambos actos revistan la mayor brillantez y solemnidad, uno de estos días pasará una Comisión de la Junta ejecutiva al palacio Episcopal y a la Alcaldía para rogar á ambas autoridades realcen con su presencia y representación tan hermoso homenaje á la gloria del ilustre fundador de los Colegios de Vocaciones eclesiásticas.

Serán invitadas todas las corporaciones y entidades de Tortosa y la prensa local.

Entre los elementos joven y culto de esta ciudad reina el más ardiente entusiasmo para que puedan llevarse á buen término los trabajos iniciados para la fundación de un ateneo científico-literario.

Aunque no somos pesimistas, como tantas veces ha surgido la idea y despues de muchas discusiones y preparativos ha quedado en las mantillas del proyecto, mucho tememos que en la presente ocasión acontezca lo propio y se quede la obra á medio hacer.

De todas suertes, nosotros, tanto como el que más, deseáramos de todas veras que por esta vez se desvanecieran nuestros recelos, pues se trata de una obra de cultura intensiva que á todos interesa promover con brio y secundar con perseverancia.

La compañía gimnástica, cónica y lírica dirigida por M. Simón, que actúa en el Principal, está haciendo las delicias de sus abonados.

Mlle. Denain, con sus notables trabajos gimnásticos, la ciclista Mlle Picot, las hermanas Marianos, el trio Oremis y los malabaristas modernos, son cada uno una especialidad en su género y en conjunto hacen tan amena la velada, que con justicia puede decirse que pocas atracciones han presentado reunidos tantos atractivos.

El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por irregularidades y retrasos. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los Sres. Climent y Compañía.

Las misas celebradas esta mañana en la iglesia parroquial de San Blas, por el eterno descanso del que fué nuestro buen amigo D. Juan Sancho Valls, se han visto favorecidas por extraordinaria asistencia de amigos y allegados del finado, poniéndose de manifiesto, una vez más, las numerosas simpatías que se granjeó por sus estimables prendas personales.

Adelantan los trabajos preliminares para la reforma y ensanche del Cementerio de San Lázaro.

La Comandancia de Marina de esta provincia ha dado cuenta del hallazgo de un

botolón pintado de blanco, de diez metros de longitud, que ha aparecido á unas sesenta millas de la costa frente al faro del Ebro.

El que sea su dueño puede dirigirse á la autoridad marítima de la provincia para solicitarlo en el plazo de un mes.

Las bocas de incendio que existían en las principales calles de esta ciudad han sido sustituidas por otras de un sistema automático que reúnen insuperables condiciones, pues en un momento arroja tal cantidad de agua que se puede hacer frente con rapidez á un incendio que sobrevenga.

Ningún tónico, ningún reconstituyente puede reemplazar al aceite de hígado de bacalao. La base de aquéllos es generalmente fósforo, yodo y lecitinas, contenidas en combinación artificial, inorgánica y de dudosa asimilación, mientras que el aceite de hígado de bacalao contiene los referidos elementos en combinación orgánica natural, y por consiguiente completamente asimilable. Por esto dicho aceite vive desde hace siglos en los tratados de medicina, ocupando extensas páginas, mientras que la mayoría de aquéllos no pasaron jamás del cartel anunciador.

Pero al pedir este precioso medicamento debéis ponerlos á salvo de toda falsificación, exigiendo siempre la marca GEVE, cuya pureza y perfecta elaboración están garantizadas por el análisis de un hombre tan sabio como el Dr. Cajal.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrat: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros por viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etc., etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pesetas en caso permanente, y 10 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Font's Planás, Arrabal de la Cruz.

OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 12 de Marzo de 1910.
Temperatura máxima de ayer, 17,9°; tuvo lugar á las 14 h. 30 m.
Mínima de esta madrugada, 6'5°.
El barómetro á las 14 de ayer marcaba 759,0 mm. y á las 7 de hoy 760,6 mm.
El viento reinante fué ayer de S. y NE. y durante la noche ha sido variable.

NOTA. Ayer tarde, temperaturas elevadas y cielo casi despejado, continuando del mismo modo hasta la madrugada, en que empieza á nublarse.

Boletín religioso

Dominica de Pasión.—Santos Leandro, arz.; obispo Rodrigo y Salomón, mrs.
La misa y oficio son de la Dominica de Pasión, rito semidoble y color morado.

CULTOS
Catedral.—Misa conventual, á las nueve y media, con sermón cuaresmal. Por la tarde, Rosario, á las seis.
—Parroquia del Sagrario.—Misas, á las cinco y media, seis y siete; la parroquial, á las ocho.
—Parroquia de Santiago.—A las nueve, misa parroquial, con sermón. Por la tarde, á las dos, catecismo y rosario.
—Parroquia de San Blas.—Misas rezadas, á las seis, seis y media, siete, siete

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO GEVE CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalaoes de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas solo contienen escasas cantidades de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo el **ACEITE GEVE** obtenido por suiva presión, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica.

Pero **debéis desconfiar del que se presenta en el comercio**, pues siendo el consumo superior á la producción, **la mayoría es falsificado**. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca **GEVE** con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
Depósito general: FARMACIA VERGÉS
TORTOSA



Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio métrico para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

T. Homedes

Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

y media, ocho, ocho y media, diez y media y once y media; á las nueve, la parroquial, con sermón. Por la tarde, á las tres, rosario, plática doctrinal y lectura cuaresmal.

—Parroquia de San Vicente.—La Misa parroquial, á las siete. Por la tarde, á las dos y media, catecismo; á las tres y cuarto, función con plática.

—San Francisco.—A las tres y media, meditación y *Via-Crucis* por el Calvario.

—Dolores.—Continúa el Septenario. Por la mañana, á las siete, y por la tarde, á las cuatro y media, con sermón por el Ldo. Machi.

—Seminario.—Sigue el novenario á San José. Por la mañana, á las siete y media; por la tarde, á las cinco y media, predicando el P. Ludovico.—*Cofradía del Santísimo*.—Por la mañana, exposición y misa, á las ocho; misa, á las once, y á las doce, reserva. Por la tarde, exposición, á las tres, y á los cinco, reserva.

—Reparación.—Por la mañana, á las seis y media, exposición y misa; á las siete y cuarto, misa y mes á San José; á las ocho, misa, y á las ocho y media, reserva. Por la tarde, á las cuatro y media, exposición; á las cinco y media, meditación; á las seis, rosario, y á las seis y media, reserva.

—Siete Domingos de San José
Continuarán mañana en San Blas, á las siete, durante una misa rezada.—En San Juan, á las ocho, con exposición de S. D. M. y misa rezada.—En los Dolores, á las siete y media, durante una misa rezada, en el altar del Santo.

Hé aquí los solemnes cultos que al excelso Patriarca y Señor San José, Patrón de la Iglesia universal, consagra la Hermandad Josefina de Tortosa en la iglesia del Seminario en el presente año de 1910 para obtener con su poderosa intercesión la libertad de nuestro amado Padre Pio Papa X.

Viernes 11 de Marzo. A las siete y media de la mañana habrá Misa rezada, durante la cual se meditarán las virtudes del Santo Patriarca, alternando las melodias del órgano. Igual ejercicio se practicará en los demás días del Novenario. Por la tarde á las seis y media se expondrá Su Divina Majestad y empezará un solemne Novenario á grande orquesta que seguirá á la misma hora los demás días, predicando el notable orador sagrado Rdo. P. Ludovico, Prior de las Carmelitas de Tarragona.

Domingo día 13. En este día empezará la Novena á las cinco y media.

Miércoles 16. En este día la Novena

empezará á las seis y así continuará los días siguientes á la misma hora.

Sábado día 19. Fiesta del Excelso Patriarca San José. A las siete y media Misa de comunión general, de Reglamento para toda la Hermandad Josefina. Por la tarde á las cinco concluirá la Novena con admisión de socios á la Hermandad y rifa del cuadro.

Notas.—El Ilmo. Sr. Obispo concede 50 días de indulgencia por la asistencia á cada uno de los expresados actos.

Los asociados á la Hermandad Josefina harán vela á Jesús Sacramentado todos los días.

Las personas que deseen contribuir con sus limosnas á sufragar los gastos de alguno de los días del novenario pueden avisarse al efecto con el Ilmo. Sr. D. Juan Sol, canónigo Lectoral, Director de la Hermandad, ó con el Sr. D. Luis de Cruells y de Aragonés, Presidente de la misma.

Los que deseen ingresar en la Hermandad pueden manifestarlo durante el Novenario al Sr. Hermano, el que, al efecto, estará en la Sacristía de la iglesia.

Zapatería Valdeperes Ciudad, 5, y Pasaje Franquet

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela que, además del tan acreditado calzado que vende hecho, en adelante hará calzado á medida, contando para este objeto con persona idóneo y competente para el corte y confección.

PRECIOS BARATÍSIMOS

TALLER DE MAQUINARIA

DE **Mariano Iborra** BENICARLÓ
Construcción, reparación é instalación de máquinas á vapor
Especialidad en instalaciones de agua y gas, bombas y demás efectos
Compra y venta de maquinarias de lance

NO CONFUNDIRSE

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

LA CATALANA DE **Martorell y Meyer**

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII

TÓNICO-NEURASTÉNICO GUERRARD

Es una panacea providencial contra dolencias funcionales graves. En ella encuentran poderoso antídoto la fatiga cerebral y muscular, la desnutrición y la impotencia, la extenuación, la neurastenia, etc. Es de gusto exquisito.

Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustrés, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA
Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de **Tortosa** el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

CURACION POSITIVA

del estómago, bazo, hígado é intestino por medio de las

PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradable a sombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombrada han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución.

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.



**ALLCOCK'S
PLASTERS**

**Remedio
Universal
para
el Dolor
de Caderas**

Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplasto deberá aplicarse según se vé en el grabado.

Insista en obtener el de
Allcock

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 38 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

DISPONIBLE